
PATRONES DE CRIANZA EN LA COMUNIDAD GUAMBIANA

Doris Alcira Canencio*

Para el Guambiano son de gran importancia los cuidados y creencias que se deben aplicar para lograr el bienestar de los niños. La transmisión de los valores comienza desde que son muy pequeños, a través de la orientación y observación que reciben de sus padres y mayores. Desde épocas anteriores la gente atiende al Shus o Shuca (abuelo) quienes son muy respetados manteniendo y conservando el ideal de los antepasados.

El trabajo, la danza, la relación entre los niños y los adultos son de gran importancia en su formación, pues contribuyen a la asimilación de las normas sociales propias de la cultura.

En el período de embarazo deben hacerse masajes a la madre para que no tenga dificultades durante el parto. En el momento del parto, la madre es acompañada por la partera y algunos familiares, mientras tanto se le administran hierbas medicinales calientes, cuando la madre da luz se le ofrece chocolate y caldo de gallina.

Al niño se le corta el ombligo con una caña de maíz para que sea ágil y liviano y en ningún momento se usan cuchillas o instrumentos cortantes pues se cree que sufrirá enfermedades. La placenta se entierra en un lugar seco y cerca a la casa, poco profundo pues esto tiene relación con la salida de los dientes.

Durante el embarazo, las madres preparan sus senos para la lactancia, colocándose paños de agua con hierbas traídas del páramo, todas las mujeres lactan a sus hijos siendo una práctica muy arraigada porque se considera que si no lo hacen los niños se enferman. No siempre la lactancia es exclusiva, también le dan caldos y agua de hierbas.

Entre los 6 y 8 meses le inician al niño otros alimentos de la dieta habitual de la familia, pero la lactancia es continua hasta el año y medio o dos años y a veces más.

Existen algunos problemas con respecto a la lactancia:

- Baja producción de leche: Toman agua de hierbabuena.
- Dolor al lactar: Colocan los senos cerca al fuego para calentarlos y dilatar los pe-

* Estudiante VI semestre de enfermería. Universidad Nacional.

zonas de tal forma que al niño se le facilite la acción de coger el pezón.

- Congestión de senos: Se realizan masajes alrededor con manteca, se colocan paños de agua o se sacan manualmente la leche (ordeño).
- Falla de la succión: Bañan al niño con agua caliente para estimularle la succión, cuando el niño no puede succionar le administran agua de panela o leches industrializadas en biberones.

Actualmente, especialmente en madres demasiado jóvenes se sustituye el seno por el biberón.

En la comunidad la mayor responsable del cuidado de los niños es la madre, quien le habla y le pone atención inclusive cuando está en las labores agrícolas y carga al niño en la espalda.

Los niños desde pequeños se van educando y sintiendo obligados con los trabajos que hay que realizar en la comunidad. Las actividades de los niños son las mismas de los adultos, porque ellos están pendientes de lo que hacen los mayores, piden las herramientas de trabajo, los utensilios de cocina y cuando comparten con otros niños imitan las actividades que hacen el papá y la mamá.

De esta manera además de la orientación de los mayores, el niño aprende muchos de los

valores y comportamientos que corresponden a cada sexo y los cuales son muy importantes en la comunidad.

Entre las enseñanzas que más transmiten los mayores a sus hijos están las creencias tradicionales que nos ayudan en la vida diaria y todos los campos de trabajo, así se transmiten conocimientos de la agricultura, la música. Siendo de gran importancia la lengua para preservar la identidad y la unidad.

Desde pequeño al niño se le habla en Guambiano y español para así mantener la lengua materna y pueda comunicarse con el resto de gente diferente a su etnia. Generalmente el niño comienza a hablar combinando las dos lenguas y por lo tanto es necesario que la madre comience a separar una de otra lengua.

En el resguardo existen escuelas oficiales desde hace 50 años o más y actualmente se cuenta con escuelas bilingües donde se promueve la cultura y el respeto a las autoridades. Pero a pesar de todo la influencia del medio es fuerte, en algunos jóvenes han surgido diferentes cambios y otros presentan el deseo de independizarse de la comunidad. Por tal razón es de gran importancia promover en los niños todo lo que se ha heredado de nuestros antepasados y nos identifican como pueblo Guambiano.